



Cuautitlán Izcalli, Estado de México, a 17 de noviembre del 2022.

DIP. ENRIQUE JACOB ROCHA
PRESIDENTE DE LA MESA DIRECTIVA DE
LA H. LXI LEGISLATURA DEL ESTADO
LIBRE Y SOBERANO DE MÉXICO
P R E S E N T E.



Quien suscriben la Mtra. Karla Leticia Fiesco García, Presidenta Municipal Constitucional de Cuautitlan Izcalli, Estado de México, en representación del Ayuntamiento de Cuautitlán Izcalli; con sustento en lo dispuesto por los artículos 51 fracción VI, 57, 61 fracción I, 122 y 128 fracciones II, III y IV, de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México; 79, 81 y 83 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado de México; 3, 6, 31 fracciones III y XXXIX, 48 fracciones II, y 91 fracción V de la Ley Orgánica Municipal del Estado de México; someto a consideración de esta honorable soberanía la presente Iniciativa con Proyecto de Decreto con carácter de urgente y obvia resolución por el que se declara "2023. Año del Cincuenta Aniversario de Cuautitlán Izcalli, Tu Casa Entre los Árboles", de acuerdo a la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

Siguiendo la Crónica Municipal, la trascendencia de un Municipio como Cuautitlán Izcalli para la región del Valle de México, es primordial para entender el funcionamiento de la economía, las finanzas, la cultura y la historia que este ha generado a lo largo ya de casi 50 años de vida institucional.

Para el Estado de México, tener entre sus municipios una de las economías más grande del país, centro logístico de primer nivel y desarrollo ordenado de sus características de ciudad; representa una joya que se debe atesorar para comprender y entender el desarrollo del Estado más importante del País.

Cuautitlán Izcalli, Ciudad planeada y premiada internacionalmente por sus trazos de desarrollo estilizado y ordenado; como nunca antes se había visto, Cuautitlán Izcalli se prepara para vivir una celebración sin precedentes con amplio reconocimiento de ser Mexiquense.

Fundada en su primera etapa como Ciudad en el año de 1971. El Presidente de México, el Gobernador del Estado de México y el Presidente del Municipio de Cuautitlán; colocaron una cápsula del tiempo en la piedra de fundación, con la cual





"2022. Año del Quincentenario de Toluca, Capital del Estado de México". reconocerían el nacimiento de la ciudad; pero, sobre todo, un profundo momento de progreso en la región por el potencial que representaba y que aún representa la ciudad del futuro, en donde todos desearían vivir.

Para el año de 1973, en el mes de junio se funda ya como un Municipio importante del Estado de México, el 121; que, en ese instante, era ícono de progreso, idea transformadora y visión de lo que deberían de ser las ciudades enfocadas hacia el futuro, con una tradición enmarcada en sus territorios, tal es el caso de las raíces mesoamericanas, tradicionales y rurales que aún se pueden conservar en sus Trece Pueblos y Colonias ya existentes antes de su fundación.

Qué decir de su gente trabajadora, emprendedora, considerada de amplia amistad y apoyo para todos los que nos visitan. Cuautitlán Izcalli siempre recibirá a todas y todos con una oportunidad de progreso y vida: inversionistas, emprendedores, deportistas, desarrolladores de proyectos y visitantes en general.

Cuautitlán Izcalli, tiene una puerta abierta para disfrutar de una amplia diversidad cultural, ya que cuenta con rincones históricos, turísticos, culturales, de entretenimiento y deportivos, dentro de espacios públicos y privados, rodeados de izcallenses afables que harán más grata su visita.

Cuenta, además, con un alto nivel educativo y con oportunidades de desarrollo en todos los ámbitos, tanto a nivel Estatal, Nacional e Internacional. Nuestra historia reciente nos invita a conmemorar de una manera digna y relevante este gran proyecto que sigue siendo *Cuautitlán Izcalli, "Ciudad del Futuro"* enclavada en la historia regional, con una identidad propia y que nos reconoce ante los demás como una ciudad de oportunidades y de progreso creciente, en la que, autoridades y habitantes trabajan de la mano generando cada día espacios de relevancia en la visión de sentir que "somos futuro".

Debido a ello y por ser *Cuautitlán Izcalli, "Tu casa entre los árboles"*, uno de los municipios más jóvenes y con una amplia relevancia a nivel Estatal, se plasma este proyecto para que sea enmarcado en los documentos históricos del año "2023", en el que se cumple su quincuagésimo aniversario, resaltando la convicción de ser ya reconocidos en todos los terrenos; pero, sobre todo por dejar una profunda huella en la historia Local, por su gran trascendencia para quien la quiera vivir de cerca.







Fotografía Plancha II Códice Xolotl, asentamiento, repartición y delimitación del territorio por parte de los chichimecas. Fuente: Neri Vargas, Gaudencio (1987)

Su nombre Cuautitlán Izcalli. proviene del náhuatl, sus raíces son (cuauhuitl), "árbol"; (titlán), "entre"; (iza), "tu" y (calli), "casa", significan "Tu casa entre los árboles".

Por otro lado, de manera histórica y exponencial, cuenta con templos con características de los siglos XVI al XVIII; que fueron marcando la arquitectura religiosa histórica de la fundación de Cuautitlán Izcalli; al marcar cada uno de los aspectos que la conquista y la nueva España trajeron a los pobladores de esta región y sin duda hoy presentes en los 13 Pueblos originarios.

Con fecha del 31 de Julio de 1971, en los terrenos de la Ex Hacienda La Venta (hoy Parque de las Esculturas), el Presidente de México Luis Echeverría Álvarez, el Gobernador del Estado de México, Profr. Carlos Hank González y el entonces Presidente Municipal de Cuautitlán C. Juan Monroy Ortega; se convierten en los depositarios de la primera piedra de fundación de la ciudad, nombrándose como primer Presidente Municipal al Lic. Gabriel Ezeta Moll.

Aunado al gran crecimiento demográfico que ha sufrido el Municipio, se han creado grandes oportunidades de desarrollo industrial y de servicios. Como ciudad moderna planeada para albergar gran cantidad de proyectos; Cuautitlán Izcalli sigue siendo sitio de inversión de grandes capitales que vienen a enaltecer una de las mejores economías del país.





Desarrollo Industrial, económico, cultural, educativo, de servicios; entre muchos otros, caracterizan a Cuautitlán Izcalli como uno de los polos logísticos más importantes de América Latina.

Y qué decir de nuestro 13 Pueblos que se encontraban ya siendo historia para el Municipio que verían nacer más adelante; tradición, cultura, arraigo, vestigios de grandes épocas de la historia de nuestro país y que hoy se consolidan como la identidad naciente de la región, tal es el caso de:

San José Huilango

fundado aproximadamente en el año 1520.

Del náhuatl: Huilana=arrastradero, Co=En, Huilango "En el arrastradero de madera".

Otro historiador nos cita que "Huilango" es palabra que significa arrastrar, la desinencia Co, en, generalmente y por corrupción se ha cambiado en Go, por lo tanto, aunados ambos vocablos significa "arrastradero" o "donde se arrastra algo".

Axotlán

Su nombre proviene del náhuatl *a*, agua; *xoxouhqui*, azul; *tlan*, junto: "junto al agua azul". También puede derivar de *a*, agua; *xotla*, relumbrar y se puede interpretar como "agua relumbrosa" o "lugar de aguas brotantes". Poblado que todavía conserva sus usos y costumbres rurales, ancestrales y primigenias.

San Francisco Tepojaco

Su origen se sabe, es de los años 1530 a 1550 y su parroquia de visita inició su construcción en 1547.

Su nombre quiere decir "En la Piedra poma o porosa"; reducto de población mestiza de grupos fundadores Otomíes, que pasaban por estos lugares en su camino hacia los grandes lagos del Valle de Anáhuac. Subsuelo de tepetate y lugares bajos ideales para la agricultura y ganadería.

San Lorenzo Río Tenco

Su significado proviene del vocablo en náhuatl *tenco*, *que significa* a la ribera y río; compuesto queda el actual que significa "a la ribera del río". De igual forma *a*, agua; y *tenco* a la orilla, quedando Atenco, "orilla del agua". Alfareros de tradición, desarrollaron trabajos muy ricos en jarros y cazuelas, denotando esta actividad como una de las sobresalientes en el sitio.





"2022. Año del Quincentenario de Toluca, Capital del Estado de México". **San Mateo Ixtacalco**

Del mexicano iztatl, sal; Calli, casa; Co, en; En la casa de la sal; Iztacalco: "Casa Blanca" (fuente Olagibel). Ixtacalco de Ixtac – Blanco, calli – casa, co – en; "En las casas Blancas". A fines del siglo XVIII y principios del XIX, la colaboración de los vecinos fue primordial para traer del pueblo de San Miguel en donde estaban las canteras, hoy Melchor Ocampo; las piedras que hoy edifican su construcción principal que asemeja los estilos del siglo XVI.

Santa María Tianguistengo

Tianguistengo cuyo nombre correcto es Tianquiztenco, se compone de la palabra náhuatl tainquiztli, mercado; ten de tentli, labio u orilla y de co, en; y significa: "En la orilla del mercado". La principal actividad de este lugar fue el comercio de mercancías desde la época prehispánica; la ruta de la sal que pasaba por aquí hacia el Valle de Toluca con las culturas Matlatzincas.

Santa Bárbara Tlacatecpan

Su nombre prehispánico proviene del náhuatl tlaca=nobles o personas de linaje y tecpan=palacio real; de lo que se deriva Palacio de Nobles. Pueblo de arraigado origen ganadero, de ahí la alta producción de lácteos en la región y amantes de los deportes, en especial el Futbol con más de 100 canchas por temporada y cantidad de leyendas e historias que se escuchan de sus pobladores a diario.

San Sebastián Xhala

Su nombre prehispánico proveniente de la lengua náhuatl, *xalli*, arenal y el vocablo *lla* o *tla*, lugar, su glifo compuesto de un círculo con puntos y dos dientes en medio que componen el nombre como *El Arenal*. Su pequeño templo Franciscano que data del siglo XVII, fue uno de los más importantes del lugar, ya que funcionaba como ermita a cargo de la parroquia de San Buenaventura de Cuautitlán.

San Juan Atlamica

El nombre original de este pueblo, proviene del náhuatl *atl*, que significa agua; y *mica* que proviene de *miquixtli*, muerte, "Muerte en el Agua" o "Lugar de Ahogados". Para los años de 1641 al 46, se vuelve importante la repartición de aguas del río Atlamica y con lo cual se cree; fue creada la Pila Real de Atlamica; monumento de hidrología avanzado a su época que delimitaba 5 ríos más pequeños.





El Rosario

El tiempo nos entrega las historias de trascendencia de este lugar; perteneciente en su época a Santa María Tianguistengo, no posee un templo propio de características históricas, sin embargo, su iglesia es de estilos rurales fundada en 1942 por los vecinos, en la que se venera a la Virgen del Rosario el día 7 de octubre de cada año. De tradición agrario, su gente dedicada al campo y de usos y costumbres ancestrales; se cultivaba y se sigue cultivando, maíz, fríjol, haba, alverjón, alfalfa, avena y fresa.

La Aurora

Con la fundación en 1898 de la Fábrica de Hilados y tejidos de Yute de La Aurora por los Ingleses Henry Patterson y Priscott; quienes manejaban las fibras de henequén y maguey para el envasado de productos como arroz, azúcar, maíz, frijol, entre otros; los terrenos ahora del pueblo, se convierten en el origen de todos los productos de yute que salían hacia el sureste del país y diversos mercados de la región.

Santiago Tepalcapa

Tepalcapa proviene de los vocablos náhuatl *tepalca*-tepalcate (fragmento de vasija de barro); a-atl (agua); pan-sobre, lo que se traduce como "sobre el agua de tepalcates". El famoso rancho "El Olvido", propiedad del general Sánchez Tapia, amigo del Gral. Lázaro Cárdenas; presidente de la República y a quien muy seguido invitaba, fue sede para reuniones en las que la población a provechaba para pedirle distintas cosas al General; entre ellas una primaria, que lleva el nombre de la esposa del general (Amalia Solórzano de Cárdenas), un pozo de agua y electrificación del lugar.

San Martín Tepetlixpan

Tepetlixpan proviene de la raíz náhuatl tepetl, cerro; ixpa, en el haz, en la superficie: "En la superficie del cerro" o "enfrente de la montaña".

Su templo de líneas barrocas de tipo popular mexicano, data del siglo XVII y contiene retablos que fueron elaborados en Cuautitlán y colocados en la iglesia, aunque no fueron realizados ex profeso para él, sin embargo, son una bella muestra del arte y patrimonio colonial que Cuautitlán Izcalli posee, cabe mencionar que este templo ha sido completamente restaurado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH).





Como se puede observar de lo aquí vertido, somos futuro con historia y tradición, pero, sobre todo una gama de oportunidades de desarrollo, inversión y progreso en todos los aspectos que nos llevan a ser uno de los más importantes Municipios del País y enarbolando la Bandera de nuestro Estado, damos imagen de fuerza y lealtad.

Bajo dicho contexto y con la firme convicción de enaltecer una vez más los valores que nos definen como mexiquenses, resulta necesario conmemorar que en el año 2023 se cumplen 50 años de la Creación del Municipio de Cuautitlán Izcalli, Municipio con gran desarrollo económico y social que lo convierten en Baluarte del Estado de México.

Planeada como una gran ciudad modelo y compuesta de todos los servicios al alcance de sus habitantes, con facilidad de accesos a las vías principales de comunicación y con amplias áreas de desarrollo comercial, industrial e institucional; se yergue majestuosa entre tradición, cultura y vocación emprendedora al servicio de sus habitantes, Teotihuacanos, Olmecas, Chichimecas, Toltecas, Otomíes y Acolhuas, fueron algunos de los caminantes de esta región rica en naturaleza y provisiones, narrados en el Códice Chimalpopoca o Anales de Cuautitlán.

Con el paso de tantas culturas por el territorio, el legado de construcciones, costumbre, tradiciones, pintura artesanías y artes en general; son aspectos que resultan en verdad interesantes en lo que en algún tiempo más adelante fuese una de las 4 regiones más importantes del Señorío Mexica y que ahora se convierte en la primera ciudad planeada en Latinoamérica, siendo ésta un polo de desarrollo.

Y hay que dar un reconocimiento especial a las familias Izcallenses, por su compromiso, por su trabajo arduo día a día, por su alta responsabilidad, reconocimiento que esta implicito en este aniversario, por que también se festeja a su gente, quien da vida al municipio y quien le otorga también su grandeza.

Izcalli es un territorio plural donde se respetan las diferentes ideas, donde hay tolerancia, pues pensar diferentes es la esencia democrata que caracterizar a cada uno sus habitantes.

Por ello, Rumbo al quincuagésimo aniversario del Municipio, estamos comprometidos con la construcción y consolidación de un Municipio fuerte, vigoroso y con historia que nos identifique para construir un mejor porvenir, donde puedan transitar sus calles nuestros hijos con plena libertdad.

Por lo antes expuesto, y toda vez que, los Ayuntamientos, de acuerdo a lo previsto en el artículo 51 fracción IV de la Constitución Política del Estado Libre y Soberano de México, tiene el derecho de iniciar decretos, se somete a consideración de este





"2022. Año del Quincentenario de Toluca, Capital del Estado de México". Órgano Colegiado, la aprobación del siguiente proyecto de decreto con carácter de urgente y obvia resolución:

PROYECTO DE DECRETO

DECRETO NÚMERO___

LA H. "LXI" LEGISLATURA DEL ESTADO DE MÉXICO

DECRETA:

PRIMERO. Se declara "2023. Año del Cincuenta Aniversario de Cuautitlán Izcalli, Tu Casa Entre los Árboles"

SEGUNDO. En Toda Correspondencia Oficial De Los Poderes Del Estado, De Los Ayuntamientos De Los Municipios, De Los Organismos Constitucionales Autónomos Y De Los Organismos Auxiliares De Carácter Estatal O Municipal, Deberá Insertarse La Leyenda "2023. Año Del Cincuenta Aniversario De Cuautitlán Izcalli, Tu Casa Entre Los Árboles"

TRANSITORIOS

PRIMERO. - Publíquese el presente decreto en el Periódico Oficial "Gaceta del Gobierno".

SEGUNDO. - El Presente decreto entrará en vigor al día primero de Enero de 2023.

Lo tendrá entendido el Gobernador del Estado, haciendo que se publique y se cumpla.

Dado en el Palacio del Poder Legislativo, en la ciudad de Toluca de Lerdo, capital del Estado de México, a los ___ días del mes de noviembre del año dos mil

ATENTAMENTE

Presidencia

Municipal

MTRA. KARLA LETICIA FIESCO GARCÍA

PRESIDENTA MUNICIPAL CONSTITUCIONAL DE CUAUTITLÁN IZCALLI.